

# Rapport d'activités 2020



### Le mot de la présidente

Cette année très particulière pour nous tous a freiné temporairement les diverses formations prévues. Mais ces changements et contre-temps ont aussi fait émerger de nouvelles idées. En effet, la foire Bio Agri qui n'a malheureusement pas pu être vécue en présentiel, a proposé à ses différents exposants d'être présent par visioconférence ou vidéo. L'ARB a accordé un budget à la réalisation d'un premier film « La Biodynamie – Pratiques de bases », réalisé en seulement deux semaines. Suite à ce premier film, l'idée de produire une série qui traite des divers aspects de la biodynamie en Suisse romande a germé. Le projet a trouvé un écho très positif et a été très largement soutenu par divers organismes. Ces vidéos nous permettent de diffuser encore plus largement la biodynamie et de nous faire connaître à un nouveau public.

*Delphine Girod*



### Secrétariat

En dehors des activités administratives courantes, l'accompagnement des divers projets, notamment le projet des films et l'organisation et/ou l'annulation des formations a passablement occupé le secrétariat. Nous avons également remanié notre présence sur les réseaux sociaux, créé une page Facebook « ARB » pour mieux se mettre en lien avec nos partenaires. L'ARB est également sur Instagram depuis le printemps 2020. L'animation des réseaux sociaux est assez chronophage, leur utilisation a même été critiquée par des membres, mais nous pensons qu'il faut utiliser les moyens de notre époque pour mieux faire connaître la biodynamie.

Fin 2020, l'ARB compte 190 membres (67 producteurs, 12 commerçants et 112 consommateurs). Deux domaines agricoles et un domaine viticole ont rejoint l'ARB. Une quinzaine de membres ont été considérés comme démissionnaires n'ayant plus payé leur cotisation annuelle depuis plus de trois ans. 5 membres ont démissionné en 2020, certains pour cause de déménagement ou décès.

*Barbara Schneider*

### **Pôle « Formation biodynamique »**

En 2020, nous avons plein de projets de formation qui malheureusement ont dû être annulés ou déplacés en raison des restrictions de réunion.

La formation « Vinification douce » avec Pierre Sanchez au Domaine du Cru de l'Hôpital au bord du lac de Morat quand même pu avoir lieu. Une trentaine de participants était enchantés se sont retrouvés au domaine début février, la 2<sup>ème</sup> journée, prévue mi-mars a dû être déplacé à début septembre.

La formation « Calendrier lunaire et planétaire : Compréhension & application » prévu fin décembre au Jardin Cosmique a également dû être annulée. Pour remédier à ce manque de possibilités de formation, nous avons trouvé une formule alternative et proposé aux personnes inscrites de s'organiser en groupe de cinq et Florian Bassini s'est déplacé sur les domaines.

Les conférences sur les fondements anthroposophiques de la biodynamie par K-soul au Jardin Cosmique qui se tiennent les premiers jeudis du mois, n'ont pas non plus pu avoir lieu toute l'année.

En décembre, l'ARB a participé à une réunion de coordination organisé par Prométerre concernant la formation continue pour la biodynamie.

De toutes nos réflexions et échanges autour de la formation est également né le projet de mieux connaître les besoins en termes d'accompagnement, de conseil et de formation continue pour l'agriculture biologique et biodynamique. Cette évaluation sera menée par l'ARB, conjointement avec le FiBL et Demeter et d'autres organisations membres de Bio Suisse.

*Florian Bassini & Barbara Schneider*



## Pôle « Films sur la biodynamie »



La commission « Films sur la biodynamie » de l'ARB a mené à bien son projet de réalisation d'une série de plusieurs films sur la biodynamie, quelques détails restent à finaliser, comme les sous-titrages et le film sur les composts. Le projet s'est déroulé efficacement et rapidement, il a bénéficié d'un fort soutien de la part de divers organismes (FiBL, diverses fondations, Ville de Lausanne, etc). Ce projet a rencontré un grand enthousiasme de la part de tous les participants aux divers tournages, ce qui fut très motivant et encourageant. Nous les en remercions très chaleureusement. Ces films sont en diffusion libre sur internet sur la chaîne youtube de l'ARB.

Le but de cette série est de faire connaître les avantages et les pratiques de la biodynamie à un plus large public. Les films s'adressent autant aux producteurs qu'aux consommateurs.

*K-soul & Florian Bassini*

## Pôle « Préparations biodynamiques »

Les années 2019 et 2020 ont vu apparaître de belles préparations biodynamiques. En effet, nous les produisons maintenant toutes ! Du local, et c'est bien ainsi.

Je pense sérieusement que le fait de partager un excellent moment est profitable à la bonne qualité. Les fleurs que vous amenez sont magnifiques, l'amitié, l'engagement, le retroussage de manches, les partages, les coups de blanc, les cakes... c'est du bonheur !

Résultat ? Les préparations sont magnifiques.

Du nouveau !?

Au début de cette année, nous nous sommes retrouvés Delphine, Maya, Tim, Walter, Jean-Christophe et moi, avons créé le collectif « La biodynamie au rythme des saisons : ateliers pratiques ». Nous avons organisé des journées/ateliers autour des préparations biodynamiques et du jardinage biodynamique.



Nous proposons :

- une série d'ateliers pratiques ouverts à tous sur les Préparations Biodynamiques. Le but étant de se familiariser, d'élaborer et d'utiliser ces préparations, les mains dans le « cambouis », avec une approche accessible et conviviale.
- Pour les jardiniers et jardinières, nous proposons des ateliers pratiques afin de devenir autonome et de ne pas dépendre des vendeurs de terreaux et semences. Ainsi que d'avoir une introduction sur l'utilisation du calendrier lunaire et planétaire pour planifier les cultures.

A l'heure où j'écris ces lignes, 2 journées jardinage (préparation de terre à semis, semis de plantes « feuilles » et « fruits ») et une journée préparations (montage et dynamisation d'un compost, emploi du CBMT, et enfouissage de la silice) ont déjà eu lieu.

Les suivantes, et il y en a plein, sont annoncées sur le site de l'ARB.

Bienvenue !

*Pour le collectif : Mahesh*

## Pôle « Abeilles »



2020 restera très certainement dans les mémoires des apiculteurs : une saison exceptionnelle ! Un hiver très doux suivi d'un printemps au réveil rapide a permis aux colonies de récolter les premiers nectars dès la mi-avril. Début mai, les hausses étaient déjà remplies de miel prêt à être récolté. Durant plusieurs semaines, les floraisons ont été intenses et simultanées, suivies par des conditions parfaites pour le miel de forêt dont les premières récoltes ont été possibles à fin juin déjà.

Le cursus de la formation d'apiculture a été suivi par une quinzaine de personnes très motivées. Les journées de cours ont eu lieu sur le rucher situé à La Gottalaz, domaine agricole bio, dans le Nord vaudois.

Une conférence sur le thème de la résistance au varroa a été mise sur pied le 23 octobre à Yverdon. Martin Dettli, président de l'association AGNI et apiculteur DEMETER depuis plus de 30 ans, a su captiver son auditoire.

*Geneviève Burkardt*

## Pôle « Viticulture biodynamique »

Dans le courant 2020, Johanna Dayer, vigneronne associée au Clos de Tsamphéro à Flanthey (VS), a intégré le comité de l'ARB. Elle propose de faire le lien avec Bio Valais et développer la biodynamie en Valais.

L'ARB remercie Reto Müller pour son engagement pour la viticulture biodynamique sur les terres valaisannes, mais également au niveau national !

## Pôle « Bouse de Corne populaire »



Offrez La BOUSE de CORNE POPULAIRE à votre région ! Le sol, le diaphragme de la Terre, se meurt. La Bouse de Corne Populaire, une réponse simple et pertinente aux problèmes actuels et futurs. Un acte citoyen à la portée de tous.

Un spécialiste se déplacera chez vous avec le matériel nécessaire afin de préparer une bouse de corne avec vous et les personnes que vous aurez pris soin d'inviter. Les personnes présentes pourront en bénéficier. Dans ce cadre convivial et chaleureux, chacun aura la possibilité d'approcher la biodynamie.

Vous vous souvenez ? C'était le bon temps !

Car depuis quelques années, la Bouse de Corne Populaire est orpheline ! Je ne me déplace que très, très rarement pour diffuser cette belle pratique. Les préparations biodynamiques me demandent beaucoup de disponibilités et de temps. Et je n'ai plus 20 ans...

A part les traditionnelles BCPs de Corseaux, Fenalet, du Mont-Pèlerin, du Daley, de Fully parfois, de Chavanne-de-Bogis, il n'y en a plus de nouvelles... Fort dommage !

Qui veut reprendre le flambeau afin de booster cette superbe pratique ?

*Mahesh*

### Assemblée générale 2020

L'assemblée générale 2020 prévue le dimanche 15 mars chez la famille Mottier-Gerber à Château d'Oex a malheureusement dû être annulée en raison du confinement.

Fin août, nous avons organisé une journée conviviale au Domaine des Vernes chez Frederic Aebi à Chavannes-de-Bogis pour passer un moment convivial et tisser des liens. Merci à Fred pour le superbe accueil et le poulet à la broche !



### La biodynamie en Gruyère

En 2020, en Gruyère, il ne s'est pas passé grand-chose au vu de la situation. J'ai organisé une bourse de corne "confidentielle" au printemps et une autre en automne, ainsi qu'une silice de corne en été.

Je n'ai pas participé au marché Bio de Fribourg, prévu en septembre, car les animations étaient exclues et les directives sanitaires ne permettaient pas à tous les exposants de participer.

C'est donc une petite année et j'espère que la prochaine sera meilleure.

*Daniel Demierre*

---

### IMPRESSUM

*Le comité de l'Association Romande de Biodynamie 2020 et les responsables des commissions de développement.*

Delphine Girod - présidente  
Barbara Schneider - secrétaire  
Andreas Wüthrich - trésorier

**Association Romande de Biodynamie**  
**1880 BEX**  
**079 755 79 26**  
**info@arbdyn.ch - www.arbdyn.ch**

Crédits photo : Laura Couto Rosado, Laurent Sommer, Walter Stappung, K-soul, Barbara Schneider

---